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El acceso a las playas

Durante los últimos días los medios tan-
to locales como nacionales, han prota-
gonizado momentos cruciales para la 

defensa de derechos de nuestra ciudadanía.  
El Consejero Regional Bernardo Cornejo en 
una extendida lucha tanto judicial como ciu-
dadana, con apoyo de la máxima autoridad 
de Bienes Nacionales Alejandra Bravo per-
mitieron el acceso a la playa Mónaco. 
Este derecho ciudadano ha tomado mayor 
fuerza debido a los cientos de denuncias 
que se han hecho por la imposibilidad de 
acceder a orilla tanto de algún  lago o el mar. 
Lamentablemente el problema no es nada 
contemporáneo, a través de nuestra historia 
repetimos los mismos problemas o conflic-
tos, más aun cuando un grupo de poderosos 
actúa solo respondiendo a sus intereses, y 
no al bien común, o al respeto por los otros.
En el libro “Patrimonio y desarrollo terri-
torial” que actúa de coordinador  Pablo 
Lacoste, destaca un artículo de la historia-
dora Michelle Lacoste Adunka “Pescadores 
artesanales frente al poder: una lucha épica 
en Bucalemu (1769-1877)”.  En el presente 
texto se relata los conflictos entre los pesca-
dores artesanales o pescadores libres con las 
haciendas de la costa.
Debemos aclarar que durante el periodo co-
lonial los pescadores poseían una situación 
privilegiada, ya que ellos lograban abastecer 
con pescado  a los poblados.  Las leyes les 
concedían 65 metros desde la playa, para 
que los pescadores pudieran establecer sus 
chozas, algún ganado y cultivos. Una parte 
importante de los terrenos continuos a la 
orilla donde se asentaban los pescadores 
pertenecían a la orden jesuita, lo cual cam-
bió con la expulsión de estos últimos en 
1767, sus amplios terrenos son traspasados 
a dueños privados los que entran en conflic-

to con los pescadores.
Luego de la Independencia, Chile se 
inserta en los mercados mundia-
les, generando mayor valora-
ción de la tierra, es entonces 
que los hacendados co-
mienzan a desplazar a los 
pescadores.
Esta batalla se llevó en 
el ámbito judicial, pero 
también se presenció de 
forma dramática, así  re-
lata un pleito citado por 
Michelle Lacoste: “ en el 
año 1840, los pescadores de 
Bucalemu fuimos arbitraria-
mente  despojados de la ribera 
de aquel mar, fueron quemados 
nuestros ranchos pajizos y separa-
dos enteramente de la pesca...” luego en 
otro expediente se repite la situación “nos 
quemaron los nuevos ranchos que había-
mos construidos dentro precisamente de 
la posesión del terreno que su señoría nos 
mandó dar la posesión en cumplimiento de 
los dispuesto por el supremo gobierno”. 
A mediados del siglo XIX y producto de las 
presiones, más los intrínsecos vínculos entre 
hacendados, el poder político y judicial, se 
estableció una nueva ley en 1857, donde se 
reducía el espacio  destinado a la pesca a 
ocho metros desde la línea de más alta ma-
rea.  Los conflictos se llevaron en la Justicia 
y en el Congreso los que  estuvieron perma-
nente perjudicando constantemente a los 
pescadores, favoreciendo a los intereses de 
los hacendados. Como indica la historiadora 
Lacoste: “podemos afirmar que los jueces y 
los parlamentarios chilenos de la segunda 
mitad del siglo XIX parecían más bien em-
pleados a sueldo de las grandes haciendas, 
antes que representantes de las institucio-
nes del Estado encargadas de garantizar los 
derechos de todos los ciudadanos y la armo-
nía social”.
En la actualidad es el  Consejero Regional 
Bernardo Cornejo quien  ha estado vincula-
do al restablecimiento del acceso a las playas 
de nuestra región. Él nos comenta: “Yo iba 
desde niño a la playa Topocalma, íbamos en 
camiones, por ello este vínculo.  Como Con-
cejal en Litueche en el año 2000 me empecé 
a preocupar por la playa Topocalma,  por 
que ya existía conflicto con los pescadores, 
ya que había que registrarse para entrar. El 
problema se sucede cuando la hacienda To-
pocalma cambia de dueño.  El empresario 
Jorge Gálvez, nos comunica que sacará la 
escuela y la posta rural, y cierra los portones, 
debido a ello en el año 2007 nos organizamos 
con los pescadores de Topocalma y Puerteci-

llo.  En ese 
periodo ganamos 
el juicio en la Corte 
de Apelaciones 
y Corte Supre-
ma, determi-
nando abrir las 
puertas, pero 
en el año 2013 
producto de una 
medida adminis-
trativa, ya que por 
presión del dueño de la 
hacienda Topocalma  al in-
tendente del momento deciden 
cerrar el acceso a la playa Topocalma, y 
colocan como alternativa  otro sector que 
terminaba en un sector de dunas, imposible 
de entrar. 
En el año 2016 formamos una organización 
amplia y transversal denominada “Playas Li-
bres”, y con ellos insistimos en la resolución 
número 5 del año 1984, que fijo el acceso a 
la playa Topocalma, además de la playa Mó-
naco, Santa Marta, Panilonco y Alto Colora-
do de la comuna de Pichilemu.
Bueno, hemos restituido el camino histórico 
en el año 2017, en el acceso de playa a To-
pocalma.  
Tenemos varios problemas en el acceso a 
playas, pero también a las lagunas, como la 
laguna Cáhuil, la desembocadura del río Ra-
pel, han ido surgiendo varias denuncias in-
formales, tanto de acceso o administración 
de la playas.
 En diciembre del año pasado  junto a pesca-
dores y pequeños dueños de tierras dentro 
de acceso al fundo de la playa Mónaco de 
Pichilemu, empezamos a dar a conocer la 

p r o - blemática y logramos hace pocos 
días junto a la máxima autoridad de Bienes 
Nacionales dar acceso a la playa Mónaco. 
El objetivo es hoy constituir una organiza-
ción, preliminarmente llamada “Que no te 
falta playa en O´Higgins”,  establecer una 
mesa de dialogo en los lugares de proble-
mas de acceso, en un primer objetivo especí-
fico es velar por que se continúe respetando 
los accesos ya logrados como la Playa Mó-
naco, segundo objetivo abrir las otras playas 
que son Santa Marta, Panilonco y Alto Co-
lorado. Y tercero ayudar en otros conflictos, 
pero desde el dialogo, si no es así a través de 
medios judiciales”.
La falta de acceso a ríos, lagos o playas ha 
sido unas de las temáticas del verano, donde 
nuevamente resaltan conflictos provocados 
por un grupo que no respeta ni conceptos 
jurídicos, y tampoco principios para una 
buena convivencia con la comunidad.  Por lo 
anterior, es fundamental el empoderamien-
to de nuestras autoridades para terminar 
con estos abusos. 
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Trabajos en Los Eucaliptos 
con Gustavo Ureta

Gobernación Provincia Cardenal Caro

Exitoso inicio de Gobierno En Terreno 2019 en Pichilemu 

Continúa vacunación contra el sarampión
Dirigida a todos los jóvenes de entre 20 y 24 años, 11 meses y 29 días la va-
cunación contra el sarampión y las paperas se extenderá durante marzo. Se 
vacunará gratuitamente todas las mañanas de los días miércoles, de 9:00 a 
12:00 horas en el Departamento de Salud municipal, ubicado en el piso -1 del 
edificio municipal de Pichilemu.

Se realizó en Pichile-
mu la primera Plaza 
Ciudadana 2019 del 

Programa Gobierno En 
Terreno, que organiza la 
Gobernación de la Pro-
vincia Cardenal Caro, la 
cual estuvo enfocada en 
Seguridad Pública, una 
de las principales priori-
dades del Gobierno del 
Presidente Sebastián Pi-
ñera. 
La Plaza Ciudadana, fue 
encabezada por el Go-
bernador Carlos Ortega 
Bahamondes, quien com-
partió con la comunidad, 
escuchando sus necesi-
dades e inquietudes en 
materia de seguridad. 
“Tuvimos una exitosa 
jornada de Gobierno En 
Terreno, con una gran 
convocatoria de vecinos y 
turistas que visitan el bal-
neario. Al estar en tem-
porada estival, estamos 
enfocados en seguridad 
pública, ya que es uno de 

los principales ejes del 
programa de gobierno 
del Presidente Sebastián 
Piñera”, expresó el Go-
bernador Provincial.  
Durante la Plaza Ciu-
dadana se contó con la 
asistencia de cerca de 
quinientas personas, 
quienes realizaron diver-
sas consultas y trámites 
en los diferentes stand 
de los servicios públicos 
que participaron de la ac-
tividad. 
Entre las instituciones, 
se encuentran; Carabine-
ros, Capitanía de Puerto, 
PDI, Coordinación Regio-
nal de Seguridad Pública, 
Programa de Protección 
Social de la Gobernación, 
Hospital de Pichilemu, 
Sernapesca, Conaf, Sen-
da, y Seguridad Ciudada-
na de la I. Municipalidad 
de Pichilemu.
Además en esta ocasión, 
gracias a la colaboración 
de la Municipalidad de Pi-

chilemu, se contó con la 
destacada participación 
de la Banda Instrumental 
Juvenil Municipal, quie-
nes deleitaron al público 
que se hizo presente en 
el lugar. 
Cabe destacar, que a 
partir de marzo, con-
tinuarán las Plazas 
Ciudadanas y Diálo-
gos Ciudadanos en 
todas las comunas 
de la provincia de 
Cardenal Caro, con el 
objetivo de acercar las 
necesidades de las perso-
nas de nuestro territo-
rio a los Servicios 
Públicos del 
Estado.

Rápidamente se avanza 
en los trabajos para unir 
calle Los Eucaliptus con 
Gustavo Ureta, solucio-
nando así un problema de 
conectividad que tenían 
los vecinos de ese sector. 
Esta ruta es provisoria y 
la estamos ejecutando 
en un terreno arrendado, 
que esperamos comprar 
en el futuro, de manera 
de equiparlo como co-
rresponde.

Las cuadrillas municipa-
les han limpiado 
el lugar, por lo 
cual solici-
tamos a 
los ve-
c i n o s 
n o 
d e j a r 
b a -
sura y 
velar por 
su manten-
ción.
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Pichilemu

Cientos de personas 
disfrutaron actividades 
veraniegas de Essbio

Los sectores productivos que explican el liderazgo 
económico de O’Higgins tras último Inacer

El último Indicador de la Acti-
vidad Económica Regional (In-
acer) para O’Higgins correspon-
diente a la variación acumulada 
2018  fue de un positivo 8%, 
muy superior al 0,3% registrado 
el 2017, una buena noticia para 
la economía local. Así lo demues-
tra el último informe de Inacer, 
que posiciona a la región de 
O’Higgins dentro de las tres de 
mayor crecimiento económico, 
mayor que la cifra nacional (4%).
El crecimiento de O’Higgins, que 
reafirma su liderazgo en creci-
miento económico, destaca a 
siete sectores que tuvieron un 
crecimiento positivo durante el 
trimestre octubre, noviembre y 

diciembre 2018. Se trata del sec-
tor silvoagropecuario, industria 
manufacturera, construcción, 
comercio, restaurantes y hote-
les, transporte, información y 
comunicaciones, vivienda y ser-
vicios personales.
El Seremi de Economía, Ignacio 
Tello, señaló que “es importante 
destacar que el crecimiento eco-
nómico vino dado por la Agricul-
tura, principiante por el sector 
frutícola exportador. También 
contribuyeron la industria manu-
facturera, construcción, sector 
de educación y de servicios, lo 
que da cuenta que no depende-
mos únicamente de la minería y  
nos sitúa como una región sana 

económicamente y que tiene pi-
lares distintos para a mantener 
su fortaleza económica“, afirmó 
el titular de Economía en O’Hig-
gins. 

PRODUCCIÓN 
SILVOAGROPECUARIA

Sobresaliendo en la lista, la 
producción silvoagropecuaria, 
tramo que tuvo un incremento 
específicamente en el subsector 
frutícola, destacando la cosecha 
de fruta de exportación.
Dichas cifras ubican a la región 
como la quinta mayor exporta-
dora del país y la primera en en-
víos silvoagropecuarios, conso-
lidando el rol de la región como 

una zona agroalimentaria de 
carácter mundial, donde la fruta 
fresca representó el 35% del to-
tal de envíos realizados por Chi-
le, mientras que el vino embote-
llado lo hizo en un 17%.
Los principales mercados de 
destino para las exportaciones 
regionales fueron China con 23% 
del total, seguido de Estados 
Unidos con el 18%, Japón con 9% 
y Corea del Sur y Holanda con el 
5% cada uno.

LA VISIÓN 
DE LOS AGRICULTORES

Desde el punto de vista del 
sector agrícola, el presidente 
de Agricultores de Cachapoal, 

Francisco Duboy, manifestó que 
el año 2018 “en particular fue 
bueno. La Agricultura tiene estas 
sorpresas que no dependen de 
los agricultores, que son el clima 
o los precios internacionales,  y  
en esta oportunidad se alinearon 
los astros, lo que da ánimo de se-
guir invirtiendo y desarrollando 
proyectos en la región”, sostuvo.
“Yo apostaría que el crecimiento 
se seguirá manteniendo, el áni-
mo de los agricultores es seguir 
plantando y creciendo tanto en 
cereza, como en nogales, o nue-
vas variedades de manzanas, es 
un año de actitud positiva y es-
peramos que se mantenga”, afir-
mó finalmente Duboy.

Un positivo balan-
ce realizó Ess-
bio al programa 

# E s s b i o C o n t i g o e n Ve -
rano, el que consideró 
actividades recreativas 
desplegadas en distintas 
comunas de la región du-
rante enero y febrero.
Las actividades veranie-
gas apuntaron a poten-
ciar la práctica del depor-
te al aire libre en familia. 
En la capital regional y 
en la ciudad costera se 
instalaron puntos de hi-
dratación, en jornadas de 

mayor afluencia de públi-
co. En ésta última se rea-
lizó también una masiva 
zumbatón, a mediados 
de febrero, a cargo de la 
ex bailarina de Axe Bahia, 
Flaviana y se entregaron 
bolsas hidrosolubles para 
el cuidado de las playas.
Víctor Hugo Bustaman-
te, Gerente Regional de 
Essbio, comentó que “Es-
tamos cerrando las activi-
dades de verano con una 
sensación muy positiva, 
por la respuesta y partici-
pación que tuvimos. Qui-

simos llevar sana en-
tretención y nuestro 
producto principal, el 
agua potable, para acom-
pañar las vacaciones de 
las personas de la 
región y quienes 
nos visitaron”.
Las activida-
des se des-
plegaron en 
diversas zonas 
de las regiones 
de Ñuble y Bio-
bío, donde la com-
pañía también entre-
ga servicios sanitarios.
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Alcaldesa Gloria Paredes Valdés invita a renovar 
permiso de circulación 2019 en Palmilla

La oficina de Dirección 
de Administración y 
Finanzas de la I. Mu-

nicipalidad de Palmilla se 
encuentra en plena eta-
pa de renovación de los 
Permisos de Circulación 
correspondiente al año 
2019, y para quienes no 
quieran hacer largas filas 
a causa de la alta presen-
cia de público, la reco-
mendación de la alcalde-
sa Gloria Paredes Valdés, 
es acudir a renovar su 
permiso de circulación en 
Palmilla.
Consultada al respecto, 
la máxima autoridad co-
munal indico que “hemos 
dispuesto a funcionarios 
capacitados y con equi-
pos computacionales de 
última generación para 

que la atención sea rápi-
da y expedita y de este 
manera, los contribuyen-
tes no demoren en este 
trámite, por lo que deben 
traer toda la documenta-
ción requerida”, señalo.
Luego manifestó que, al 
igual que en años ante-
riores y para facilitar aún 
más este trámite, a con-
tar del lunes 04 de mar-
zo, se extiende el horario 
de atención, de 08.30 ho-
ras a 19.00 horas, de lu-
nes a viernes y el sábado 
9 y domingo 10 de marzo, 
la atención será de 09.00 
a 14.00 horas.
De acuerdo a la Ley, quie-
nes no renueven su per-
miso de circulación cuyo 
plazo de pago, vence im-
postergablemente el 31 

de marzo, se exponen a 
multas y a la prohibición 
de transitar libremente 
por las calles y carreteras 
del país.
La alcaldesa Gloria 
Paredes Valdés, fi-
nalizó diciendo 
que “estamos 
poniendo nues-
tro máximo es-
fuerzo en entre-
gar un servicio 
expedito a todos 
nuestros contri-
buyentes. Invito a la 
comunidad a renovar 
su permiso de circula-
ción en Palmilla, porque 
es fácil y rápido, y con 
ello formarán parte de su 
crecimiento y desarrollo” 
concluyó la primera au-
toridad comunal. 

Alcalde de Pichilemu destacó labor de CORE Bernardo Cornejo 
El verano comienza a despe-
dirse y nos quedan las posta-
les de una temporada marcada 
por las vacaciones y uno que 
otro conflicto que nos hizo re-
cordar lo necesario que resul-
ta a veces levantar la voz para 
exigir nuestros derechos. 
Ya sea en el sur o en el norte 
de nuestro país, la situación 
parece no ser tan diferente 
que aquí, en la región de O’Hi-
ggins, en las costas de la pro-
vincia de Cardenal Caro. Hace 
unas semanas fuimos testigos 
de cómo un grupo de pescado-
res artesanales, recolectores 
de orilla y vecinos de Pichile-
mu, acompañados por el CORE 
Bernardo Cornejo Cerón, visi-
bilizaron un problema que por 
años afectaba a quienes que-
rían acceder a las hermosas 
playas que bordean nuestra 
costa y que hoy, gracias a ese 
esfuerzo y coraje, comienzan a 
abrirse y mostrar su majestuo-
sidad para todos quienes quie-
ran visitarlas. 
Es en este contexto y en la ce-
lebración de la Semana Pichi-
lemina, que el alcalde de esa 
comuna quiso destacar al Con-
sejero Regional por su traba-
jo y esfuerzo, por su valentía, 

por la dedicación en levantar 
una bandera de lucha tan im-
portante para nuestra zona: 
“Quiero agradecer pública-
mente cada una de las accio-
nes que ha realizado nuestro 
Consejero Regional, Bernardo 
Cornejo...” manifestó Ro-
berto Córdova Carreño, 
alcalde de Pichilemu- “... 
Trabajando con la gente, 
con quienes más lo nece-
sitan, en temas tan sensi-
bles para esta zona de la 
región, para su desarrollo 
social, económico y turísti-
co, acompañando, gestionan-
do y sensibilizando a través 
de los medios de comunica-
ción para que las autoridades 
tomarán acciones concretas 
y podamos contar con playas 
abiertas y de libre acceso para 
todas y todos”. 
Ante un marco de más de cin-
co mil asistentes a la fiesta que 
tradicionalmente se realiza en 
la plaza Prat de la comuna, el 
alcalde entregó al Consejero 
un libro con la historia y foto-
grafías de la comuna, recalcan-
do “... en un futuro cercano a 
este libre se le agregará la pla-
ya de Mónaco y otras que ya 
vienen gracias a tu esfuerzo y 

trabajo”. 
Visiblemen-
te emocionado 
Bernardo Cornejo dedicó 
unos minutos para expresar 
su sentir a las palabras en-
tregadas por el alcalde: “Hay 
momentos en que sientes que 
lo que haces tiene sentido, 
tiene validez, tiene un norte 
y una finalidad, éste es uno 
de esos momentos, pues para 
quienes estamos en el servicio 
público por vocación la mejor 
recompensa que podemos re-

c i - bir es el 
reconocimiento espontaneo 
de tus pares, eso te reconfor-
ta y te entrega mucha, mucha 
energía para seguir adelante, 
construyendo y aportando en 
cada una de las áreas donde te 
necesiten, con humildad pero 
también firme y fiel a mis con-
vicciones y a mis ideales cris-
tianos, muchísimas gracias, de 
todo corazón”. 

Finalmente, quienes asistie-
ron al cierre de la celebración 
de verano de la Semana Pichi-
lemina pudieron disfrutar de 
la compañía de artistas locales 
y de nivel nacional, entre los 
que destacó la presentación 
del cantante y animador Luis 
Jara, quienes también cono-
cieron de la campaña #Que-
NoTeFaltePlayaEnOhiggins y 
de la importancia para nuestra 
tierra y su gente.
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Los sabores de nuestro Mar...
Direccion Av. Agustin Ross 339 Pichilemu
Reservas  94 57 60 91

Marchigüe

Sence a través de su Programa Becas Laborales
 beneficia a 25 usuarias de la comuna

El alcalde de la co-
muna de Marchi-
güe Héctor Flores 

Peñaloza junto al 
Profesional Delegado 
de Sence Carlos Cantero 
participaron de la Cere-
monia de Certificación 
del curso de Corte y 
Confección de Prendas 
de Vestir para Niños y 
Adultos, curso que be-
nefició a 25 usuarias de 
la comuna a través del 
Programa Becas Labo-
rales.
Cabe señalar que este 
es un programa de ca-
pacitación en oficios, 
basado en desarrollo de 
competencias laborales, 
cuya finalidad es posibi-
litar el acceso a un tra-
bajo dependiente o in-
dependiente de calidad 
buscando entregar a 
sus capacita-
dos ver-
d a -

deras y solidas 
herramientas para ac-
ceder y permanecer en 
el campo laboral.
Destacar que en esta 
oportunidad las 25 be-
neficiaras de la comu-
na aparte de la capa-
citación recibieron un 
s u b - sidio de 

herramientas para que 
puedan poner en prac-
tica todos los cono-
cimientos adqui-
ridos en este 
curso de ca-
pacitación.
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Subdere inicia jornadas de capacitación 
para fortalecer el trabajo de los Gobiernos Regionales  

Paredones

Alcalde Jorge Sammy Ormazábal López recibió 
reconocimiento de la Cámara de Turismo de Bucalemu

En el marco de la Se-
mana Bucalemina, la 
Cámara de Turismo 

de Bucalemu, representa-
da por su Presidenta María 
Victoria Pérez Pastene, re-
conoció al Alcalde de la co-
muna de Paredones Jorge 
Sammy Ormazábal L. como 
una forma de agradecer y 
valorar lo alcanzado hasta 
hoy en Bucalemu y la co-
muna. 
Reconocimiento a un Bu-
calemino nacido y criado 
en este balneario de la 
sexta región, quien fuera 
Presidente de la Junta de 
Vecinos del pueblo por 
muchos años y organiza-
dor de tantas semanas 
Bucaleminas de aquellos 
años, para luego apoyar en 
su gestión de Concejal y fi-
nalmente como Alcalde de 
la comuna de Paredones.
En la oportunidad se le 
agradeció el progreso que 
ha tenido esta localidad 
en los últimos 10 años, 

en donde se reconoció la 
gestión, el mejoramien-
to del pueblo en materia 
de iluminación, y agua 
potable, pavimentación, 
infraestructura como el 
Estadio Municipal y el fu-
turo cementerio, y en ac-
tividades recreativas en 
donde eventos como el 
de la Semana Bucalemina 
marcan un claro ejemplo 
de la importancia del Mu-
nicipio para apoyar el Tu-
rismo local.
En la entrega también se 
hizo presente Doña Mó-
nica Gaete quien durante 
muchos años estuvo a la 
cabeza de la Cámara de 
Turismo y que hoy es parte 
importante de la Directi-
va de esta Institución, sin 
duda significativa dentro 
de las organizaciones exis-
tentes en la comuna en 
cuento al valor del Turismo 
local, específicamente el 
del Balneario de Bucale-
mu.

Con un gabinete regional 
ampliado, encabezado por 
el subsecretario de Desa-
rrollo Regional y Adminis-
trativo, Felipe Salaberry, 
y el intendente regional, 
Juan Manuel Masferrer, se 
dio el vamos a la primera 
de 16 jornadas de capa-
citación, conversación y 
difusión de la Ley de For-
talecimiento de la Regio-
nalización del País.  
Estos encuentros, que es-
tán dirigidas a autoridades 
regionales, jefes de divi-
sión del Gobierno Regio-
nal, alcaldes y parlamen-
tarios, entre otros, tienen 
por objetivo informar los 
aspectos más relevantes 
de las leyes 21.074 de For-
talecimiento de la Regio-
nalización, y 21.073 que 
regula la elección de los 
gobernadores regionales, 
dando paso al proceso de 
descentralización más im-
portante de los últimos 40 
años, pues se trata de una 

modificación que transfor-
ma la configuración admi-
nistrativa del Estado.
Dichas capacitaciones, que 
serán realizadas por los 
equipos técnicos-políticos 
de las divisiones de Desa-
rrollo Regional, y Políticas 
y Desarrollo Territorial de 
la Subdere, y de los mi-
nisterios que transfieren 
competencias a los go-
biernos regionales, bus-
can promover la correcta 
implementación de las 
primeras 15 competencias 
transitorias ajustándolas a 
la realidad de cada región, 
tal como indica la ley.
En ese contexto, tras la 
actividad el subsecretario 
Salaberry explicó que, “ini-
ciamos hoy en O’Higgins 
este proceso de identifi-
cación que permitirán que 
las competencias que se 
transfieren para el propio 
uso de los recursos que 
esto involucra, sean las 
que las regiones requie-

ren”.
Asimismo, 
el titular de De-
sarrollo Regional, afirmó 
que las críticas a la elección 
de estas primeras 15 com-
petencias tienen una mira-
da centralista: “Para las re-
giones es muy importante, 
por ejemplo, decidir qué 
áreas rurales se van a incor-
porar al sector urbano en el 
proceso de desarrollo para 

mejorar la calidad de vida 
de los vecinos. La identifi-
cación de competencias en 
este proceso de transición 
tiene que ver con aquellos 
procesos que en regiones 
se sienten, viven y también 
se sufren. Ese es el trabajo 

que ha llevado a cabo el 
Gobierno del Presidente Pi-
ñera desde el minuto 1 en el 
que asumió”.
Por su parte el intenden-
te Masferrer, sostuvo que 
“Hoy iniciamos un proceso 
histórico donde en un fu-

turo próximo vamos 
a tener más autonomía 
para mejorar la calidad de 
vida de las personas. Es 
un enorme desafío, y por 
lo mismo yo valoro que 
esté la mayoría de las au-
toridades de la región en 
esta instancia, entendien-
do que este es un proceso 
que nos compete a todos”.
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Se realizó capacitación a municipios 
para postulación a proyectos FFOIP

Sernatur organiza reuniones de planificación 
con Encargados de Turismo Municipal

Con el objetivo de faci-
litar las postulaciones 
al Fondo de Fortale-

cimiento para Organiza-
ciones de Interés Público 
2019, la Secretaría Regio-
nal Ministerial de Gobier-
no, liderada por su seremi, 
Milena Acevedo, realizó 
jornadas de capacitación 
en las capitales de las tres 
provincias, dirigidas en 
esta ocasión a funcionarios 
municipales. 
Con respecto a las jorna-
das, las que contaron con 
la representación de casi 
todos los municipios de la 
región, la Seremi de Go-
bierno, Milena Acevedo 
destacó el compromiso de 
Presidente Sebastián Piñe-
ra con los dirigentes y la 
importancia de las Munici-
palidades en la orientación 
y ayuda a las organizacio-
nes en sus postulaciones; 
“Para el Gobierno del Pre-
sidente Sebastián Piñera es 
de vital importancia forta-
lecer a los dirigentes y sus 
organizaciones, es por ello 
que para nosotros es fun-
damental poder aportar en 
cumplir con las inquietu-
des  de los dirigentes y bajo 
ese contexto, estamos ca-
pacitando, en esta primera 
parte, a los representantes 

de los municipios, ya que 
son ellos en muchas oca-
siones quienes recogen de 
primera mano las inquie-
tudes de las agrupaciones 
sociales”. La vocera  regio-
nal  agradeció la confianza 
de las organizaciones, el 
apoyo de los medios  y los 
municipios en la difusión 
de dichos fondos; “Es muy 
importante para nosotros 
lograr que las organizacio-
nes participen, es por ello 
que estamos comenzando 
un trabajo en terreno, in-
formando directamente a 
los municipios y posterior-
mente a las organizaciones 
sobre cómo postular, las 
fechas, los beneficios e in-
centivar a los dirigentes a 
participar”. 
Cabe destacar que los 
Fondos de Fortalecimien-
to tienen como objetivo 
apoyar a organizaciones 
de carácter local, regional 
y nacional en la promoción 
de derechos ciudadanos 
como asistencia social, sa-
lud, educación y otras.
En tanto el Gobernador de 
Cardenal Caro, Carlos Or-
tega Bahamondes, quien 
participó de la jornada rea-
lizada para los municipios 
de su provincia, destacó la 
importancia de los fondos 

para  fortalecer a las orga-
nizaciones; “El Gobierno 
del Presidente Sebastián 
Piñera, está comprometi-
do con las organizaciones 
de interés público del país, 
y en este caso con las per-
tenecientes a las de la pro-
vincia de Cardenal Caro, 
ya que son ellas las que 
representan los intereses 
de nuestra gente. Es por 
eso que, hago un llamado 
a que participen de estas 
iniciativas otorgadas por 
el Gobierno del Presiden-
te Sebastián Piñera, para 
que así sus organizaciones 
se vayan fortaleciendo y 
empoderando en el terri-
torio”.

Con el objetivo de desarrollar 
el Plan de Acción del Programa 
de Turismo Municipal, se están 
ejecutando estas jornadas con 
los municipios que cuentan con 
Encargados de Turismo, donde 
se definirán acciones estratégi-
cas para desarrollar en el perio-
do 2019, en cuanto a impulsar el 
turismo como una actividad re-
levante de la gestión municipal; 
coordinando también acciones 
concretas para seguir impulsan-
do el turismo de las comunas.
“Existe un gran trabajo que lleva-
mos realizando hace ya un tiempo 
con los municipios. Iniciamos con 
la labor de acercar a la comunidad 
a nuestros programas sociales, y 
en la actualidad hemos ido avan-
zando en cuanto potenciar atrac-
tivos y principalmente trabajar en 
la clasificación de la oferta turísti-
ca de las comunas; ordenamiento 
territorial clave para el desarrollo 
del turismo”, indicó Jorge Espinoza 
Bustos, director regional de Serna-

tur O’Higgins,  quien además agre-
gó, “el desarrollo del turismo mu-
nicipal es muy importante, porque 
contribuye a preservar la cultura, 
además de entregar dinamismo 
económico a las comunas. Nues-
tra idea es seguir potenciándonos 
como una región que posee atrac-
tivos interesantes para los turistas 
y servicios turísticos de calidad, y 
para que esto sea posible necesi-
tamos seguir trabajado mancomu-
nadamente con los municipios”.
Proyectar la gestión municipal, el 
capital humano, promoción, for-
malización y competitividad, ade-
más de repasar los lineamientos 
del Programa Turismo Municipal 
de Sernatur, serán algunos de los 
tópicos abordados en las reunio-
nes, ligadas directamente a los 
atributos de las comunas.
En cuanto a las temáticas ahon-
dadas, María José Pérez, Encar-
gada de Cultura y Turismo Mu-
nicipal de Pichidegua, manifestó 
que “con estas reuniones noso-

tros como municipalidad espe-
ramos  seguir afianzando el lazo 
que tenemos con Sernatur, prin-
cipalmente en las áreas que 
estamos más flojos, que es 
el tema de los registros de 
prestadores de servicios 
turísticos y el apoyo de 
seguir impulsando la 
oficina de informa-
ción turística, que 
fue inaugurada en 
septiembre del 2018, 
además de continuar 
relevando el turismo 
en la comuna de Pichi-
degua”. 
En O’Higgins existen 29 En-
cargados de Turismo - las co-
munas que cuentan con un pro-
fesional a cargo de esta área son 
específicamente Codegua, Coin-
co, Coltauco, Doñihue, Grane-
ros, Las Cabras, Machalí, Malloa, 
Mostazal, Olivar, Pichidegua, 
Quinta de Tilcoco, Rancagua, 
Rengo, Requínoa, San Vicente de 

Tagua Tagua, Pi-
chilemu, La Estrella, Marchigue, 
Navidad, Paredones, Chépica, 
Chimbarongo, Lolol, Palmilla, 
Placilla, Pumanque, San Fernan-

do y Santa Cruz-, lo que para 
la región es positivo, consideran-
do que los municipios son claves 
para el desarrollo de un destino 
turístico.  
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Niños de Marchigüe festejan 
la navidad junto al viejito pascuero

Una maravillosa 
fiesta navideña 
vivieron los niños 

de Marchigüe en el fron-
tis de la Biblioteca Publi-
ca de la comuna. En esta 
jornada los niños disfru-
taron de la llegada del 
viejito pascuero, junto a 
entretenidos juegos in-
flables, juegos de espu-
ma, zumba kids, entrega 
de regalos, colaciones 
entre otros.
 
Este evento se reali-
za todos los años gra-
cias al compromiso del 
alcalde de la comu-
na Héctor Nano Flores 
Peñaloza y el trabajo de 
los funcionarios 
munic ipa les , 
q u i e n e s 
b u s c a n 
q u e 

cada niño pueda recibir 
esta hermosa fecha con 
una linda sonrisa.
 
Es importante señalar 
que además de esta fi-
esta llevada a cabo en 
la capital comunal, 
cada sector recibe 
una lista de regalos 
para sus niños, los 
cuales son repar-
tidos en activi-
dades navideñas 
preparadas en los 
distintos sectores 
de la comuna de 
Marchigüe.

Ministra (s) Alejandra bravo junto a Carabineros 
cursa primer parte bajo la ley Playas Abiertas

Hasta las playas de la 
provincia de Carde-
nal Caro, en la región 

de O’Higgins, llegó la min-
istra (s) de Bienes Naciona-
les, Alejandra Bravo, para 
cursar, junto a Carabiner-
os, el primer parte desde 
que entró en vigencia el 
jueves pasado la ley Playas 
Abiertas.
“Ha existido una cultura 
que es un secreto a voces, 
donde todos los chilenos 
saben que existen playas 
maravillosas de las que to-
dos quieren hacer uso pero 
que, sin embargo, están 
con portones cerrados con 
candados y queremos de-
cirles que las playas no son 
privadas”, dijo la ministra 
(s). “Hemos venido hasta 
acá para decirles que, si ust-
edes no cumplen con la ley, 
van a ser sancionados. Por 
eso hemos venido con la 
fuerza pública, después de 
que les hicimos llegar todas 
las notificaciones, y tras 
las fiscalizaciones 
que llevó 
a cabo 

nuestro Seremi”, agregó.
De acuerdo a las denun-
cias presentadas por la 
ciudadanía y a las fiscal-
izaciones realizadas por el 
Ministerio de Bienes Na-
cionales, un grupo de ve-
cinos del sector costero de 
la provincia de Cardenal 
Caro estaba incumpliendo 
con el acceso fijado por la 
resolución exenta N°5 del 
2 de julio de 1984, que fi-
jaba las vías de acceso a 
las playas de la zona, impi-
diendo el acceso a la costa.
El 25 de enero de 2019 
se notificó en el Fundo 
Mónaco a los propietarios 
Marco, José y Marcial Ja-
ramillo. El 7 y 8 de febrero 
pasados, la unidad de fis-
calización junto a la unidad 
de catastro del Ministerio 
de Bienes Nacionales, vis-
itó la zona en la cual se fija-
ron las vías de acceso a las 
playas.

“Es un hito importante, 
no solo porque abrimos 
las playas sino también 
porque hemos cursado la 
primera infracción a nivel 
nacional con esta ley (…) 
Esto marca un importante 
precedente, y hacemos 
un llamado a la comuni-
dad a seguir denunciando, 
porque esto nace a raíz de 
una denuncia que se hizo 
a través de nuestra web”, 
señaló el seremi de Bienes 
Nacionales de O’Higgins.
Por otra parte, agregó “la 
resolución nro.5 de 1984 
fijó los caminos, que en su 
mayoría podrían ser pea-
tonales, con eso se estaría 
cumpliendo con la nor-
mativa vigente, pero hoy 
hemos verificado, una vez 
más que no es suficiente; 
y además muchos caminos 
han sido modificados y no 
tienen relación con dicha 

resolución, 

p o r 
lo que 
h e m o s 
realizado un 
estudio planimétri-
co que permite actualizar 
los caminos; y luego de 
eso vamos a solicitar al 
intendente, quien tiene la 
facultad de fijar los camin-
os, para que se resuelva, a 
través una resolución com-
plementaria, se fijen ac-

cesos vehiculares. 
La ley Playas 

Abiertas, 
q u e 

e n -
tró 

en vigencia el jueves pas-
ado, fue impulsada por el 
Ministerio de Bienes Na-
cionales, y establece que 
quienes prohíban el acce-
so libre y gratuito a las pla-
yas de mar, ríos y lagos del 
país se exponen a multas 
que van desde las 10 a las 
100 UTM, es decir, hasta 
$4.900.000, y del doble en 
caso de reincidencia. Una 
vez que los ciudadanos ha-
cen la denuncia en la web 
del Ministerio de Bienes 
Nacionales, por teléfono, 
o en las seremías, es Cara-
bineros quien cursa el par-
te. Luego quien aplica la 
multa es el juez de policía 
local, de acuerdo a normas 
de interpretación conteni-
das en la ley 18.287.
Marcelo Calderón, vecino 
de la zona, hizo un llama-
do a que la gente de toda 
la región visite este lugar. 
“Estoy muy feliz de que la 
gente tenga acceso a esta 
playa que estaba inac-
cesible e incluso con can-
dado. Invito a toda la gen-

te a que vengan a disfrutar 
estas playas que estaban 
cerradas. Ojalá que todos 
vengan para acá, porque 
de lo contrario las van a 
cerrar de nuevo”, aseguró 
el vecino.
 

Éxito de la campaña
En poco más de dos meses 
se han registrado 809 de-
nuncias en las diferentes 
Secretarías Regionales 
Ministerial de Bienes 
Nacionales, el sitio web 
bienesnacionales.cl y al 
teléfono 800 104 559 por 
falta de acceso a las playas 
del país, las que se incre-
mentaron aún más luego 
de la polémica por el caso 
Lago Ranco. “El Ministerio 
de Bienes Nacionales nun-
ca había recibido tantas 
denuncias. Es una señal 
clara de que la gente está 
dispuesta a hacer valer sus 
derechos. Por eso, nuestras 
seremías están trabajando 
en terreno en todo Chile. 
Basta de abusos”, dijo el 
ministro Felipe Ward.



8 DE MARZO DE 20191010

Pichilemu

Servicio de Salud expone modelo 
de gestión proyectado para el Hospital

Las características que 
tendrá el nuevo modelo 
de gestión del Hospital 

de Pichilemu dio a conocer 
el asesor de la subsecreta-
ría de Redes Asistenciales, 
Wladimir Román, a los 
funcionarios y miem-
bros del Consejo Con-
sultivo en Salud del 
recinto asistencial. 
Oportunidad en la 
cual se destacó el im-
portante aumento de 
complejidad que tendrá 
el Servicio de Urgencia y 
la adecuación de la nueva 
infraestructura a las necesi-
dades tanto de los usuarios 
como de los funcionarios del 
establecimiento.
Previo a ello, junto al direc-
tor del Serviu, Manuel Alfa-
ro; al Gobernador de Carde-
nal Caro, Carlos Ortega; al 
Core Jorge Vargas, además 
de concejales, entre otras 
autoridades, visitaron el te-
rreno donde se construirá 
el nuevo hospital, para ver 
las obras que se requieren 
para la factibilidad técnica 
del terreno. En relación a 
ello, Román precisó que “la 
historia de este hospital está 
llena de buenas intenciones 
durante muchos años y se 
avanzó muy poco. Hoy es-
tamos mandatados por el 
Presidente Sebastián Piñera 
para concretar esta obra y 
nos ha instruido a todos los 
servicios públicos a actuar 

en con-
junto”.
En ese sentido, 
el director del Serviu indicó 
que, en razón de ese traba-
jo conjunto, con esta visita 
se esperaba determinar las 
necesidades que tenía el 
terreno en términos de vías 
de acceso “que puedan dar 
soporte al funcionamiento 
del hospital, generando las 
instalaciones e infraestruc-
tura asociada que permitan 
no sólo la construcción del 
hospital, sino también un 
desarrollo armónico de la 
ciudad, buscando la integra-
ción de toda la comuna y la 
provincia”.

Modelo de Gestión
Durante la reunión realizada 
con el Consejo Consultivo 

del esta-
blecimiento, 

el asesor de la sub-
secretaría de Redes, quien 
fue acompañado por el 
Gobernador Carlos Ortega 
y el director del Hospital de 
Pichilemu, Dr. Francisco Roa, 
informó a la comunidad 
que junto con el traslado 
del edificio a una zona de 
seguridad, sobre la cota de 
inundación, se proyectan di-
versas mejoras, que permiti-
rán establecer un sistema de 
gestión del establecimiento 
único en la región, como es 
un hospital de base comu-
nitaria, con un Servicio de 
Urgencia de mayor comple-
jidad, que contará incluso 
con helipuerto para el tras-
lado de los pacientes que lo 
requieran, permitiendo ade-

más 
la aten-
ción de múl-
tiples víctimas, en 
caso de accidentes.
Agregó que “dado el aumen-
to progresivo de población, 
tanto local como flotante, y 
la localización geográfica del 
hospital, se proyecta un ser-
vicio de urgencia que deberá 
contar con atención diferen-
ciada para adultos, niños y 
ginecoobstetricia nuestro 
hospital, nuestro servicio de 
urgencia deberá disponer 
de una infraestructura dife-
renciada para la atención de 
adultos, niños y gineco obsté-
trica, además de contar con 
el equipamiento para aten-
der partos inminentes, aun-
que el resto deberán seguir 

trasladándose a Santa Cruz”.
Añadió Román que “cuando 
iniciamos este proyecto de 
normalización visualizamos 
el nuevo Hospital de Pichile-
mu de 5.600 metros cuadra-
dos. Hoy, realizados los estu-
dios y el modelo de gestión 
estamos hablando de 13 
mil 700 metros cuadrados, 
cuadriplicando la superficie 
actual, lo que implicará una 
inversión aproximada de 26 
mil millones de pesos, sien-
do en estos momentos la 
inversión más grande reali-
zada en la provincia y en un 
área que es prioritaria para 
la gente como es la salud”. 
Asimismo, puntualizó que 
con este nuevo estableci-
miento se estará dando res-
puesta a una de las princi-
pales demandas de la gente 
como es el que muchas de 
las atenciones se puedan dar 
en la misma comuna, por lo 
que “ya no tendrán que ir a 
Santa Cruz para realizarse 
muchos de los exámenes o 
recibir algunas atenciones 
de especialidad, vamos a 
tener más médicos y rondas 
de especialistas que vendrán 
a atender acá las consultas y 
así no implique un mayor 
costo tener que viajar”.
De esta forma, dentro de lo 
que se proyecta está la aten-
ción de laboratorio y rayos 
24 horas, servicios de enfer-
mería en sistema de cuarto 
turno, realización de mamo-
grafías y ecografías, una Uni-
dad de Atención Oftalmoló-
gica, atención de siquiatra y 
hospital de día siquiátrico. 
En lo que respecta a la aten-
ción de médicos especialis-
tas, se proyecta un sistema 
de rondas presenciales en 
base a las demandas de la 
red, dentro de las cuales se 

evalúa por ejemplo las 
de Medicina Interna, Pedia-
tría y Neurología, comple-
mentado con telemedicina 
en las especialidades de 
Dermatología, Endocrinolo-
gía, Radiología y Cardiología, 
entre otros.
Finalmente, Wladimir Ro-
mán precisó que se habili-
tará un pabellón de cirugía 
menor para atender las ne-
cesidades de  la  provincia y 
que en  materia odontológi-
ca se incorporará también la 
atención de especialistas en 
el establecimiento “aunque 
se continuará entregando la 
atención primaria, a través 
de 3 sectores, como hospital 
comunitario, hemos busca-
do que este nuevo modelo 
otorgue también un mayor 
nivel de complejidad en 
las atenciones de nuestros 
usuarios, porque Pichilemu 
es hoy una capital provincial 
que está creciendo y quere-
mos ir a la par de ese creci-
miento y ese desarrollo”. 
Al término de la actividad, 
el gobernador de la Provin-
cia de Cardenal Caro, Carlos 
Ortega, destacó que “hoy 
ha sido un maravilloso día 
para Pichilemu pues vemos 
como se va concretando un 
anhelo de la comuna y pro-
vincia pues tener un recinto 
ubicado en la zona de segu-
ridad es esencial, pero ade-
más es necesario que sea un 
recinto moderno y acorde a 
las necesidades de la comu-
nidad con equipamiento y 
con  dotación de médicos, 
y vemos como ello es parte 
integral de este proyecto, 
que nace gracias al empuje 
de nuestro asesor de Redes, 
y del convencimiento del 
Intendente y del Consejo 
Regional de que esta es una 
obra necesaria para nuestra 
provincia”.
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Palmilla

Entregan útiles escolares y gestionan 
transporte gratuito a todos los estudiantes 

La educación es uno de 
los factores que más 
influye en el avance 

y progreso de personas 
y sociedades. Además de 
proveer conocimientos, 
la educación enriquece la 
cultura, el espíritu, los va-
lores y todo aquello que 
nos caracteriza como se-
res humanos. 
Así se refirió la alcal-
desa de Palmilla Gloria 
Paredes Valdés, tras de-
sarrollar la entrega de 
los textos escolares del 
Ministerio de Educación, 
junto con los útiles es-
colares financiados por 
el municipio a través del 
Departamento de Educa-
ción para todos los estu-
diantes de la comuna, a 
los directores de todos 
los establecimientos edu-
cacionales de Palmilla.
La alcaldesa Gloria Pa-
redes Valdés, indicó que 

“como proyecto de traba-
jo, se ha implementado la 
entrega de útiles escola-
res a los 1.200 estudian-
tes de la comuna, que 
cursan Pre Básica hasta 
Cuarto Medio,  como 
también ponemos a dis-
posición el transporte 
gratuito, desde todos los 
sectores, para todos los 
niveles” precisó.
La inversión es superior a 
los 6,5 millones de pesos 
para los útiles escolares 
financiados a través del 
Departamento de Educa-
ción y la Subvención Es-
colar Preferencial o Ley 
Sep, además de entregar 
a los alumnos de cuarto 
medio del Liceo de San 
José del Carmen, la po-
sibilidad de prepararse 
para la PSU mediante el 
financiamiento completo 
del preuniversitario para 
quienes deseen conti-

Seremi de Salud prohíbe funcionamiento 
a Fundición de Plomo en Marchigüe

Luego de recibir por 
parte de un organismo 
administrador de la Ley 
16.744 los malos resul-
tados de exámenes de 
Plomo en sangre, que 
fue realizada hace unos 
meses a seis trabajado-
res de la Fundición de 
Plomo en la comuna de 
Marchigüe, el Seremi de 
Salud procedió a Prohi-
bir el Funcionamiento de 
la planta, debido a que 
presenta un riesgo para 
la salud de los trabaja-
dores.
“Tenemos información 
que seis trabajadores 
tendrían más de 40 mi-
crogramos por 100 ml de 
Plomo en sangre, por lo 
que excede el límite de la 
tolerancia biológica, por 
lo mismo levantamos un 
acta y se prohibió el fun-
cionamiento de la fundi-
ción que cuenta con tres 

hornos”. Puntualizó el 
Seremi de Salud, Dr. Ra-
fael Borgoño.
El jefe de la cartera de 
salud agregó que “es 
complicada la situación 
que se visualiza en la 
fundición en cuestión, ya 
que además de los malos 
resultados de los exáme-
nes de sangre a trabaja-
dores, cuentan con 
otras deficien-
cias sanitarias 
que son 
b á s i c a s 
para que 
puedan 
d e s a -
r r o l l a r 
faenas”.
A d e m á s 
la Auto-
ridad Sani-
taria de O´Hi-
ggins comentó 
que “hace dos sema-
nas nuestra Unidad de 

nuar sus es-
tudios superio-
res, con una inversión 
de 10 millones anuales y 
una inversión de 100 mi-
llones anuales en trans-
porte escolar, gestionado 
por la alcaldesa Gloria 
Paredes Valdés a los fon-
dos FAEP del Mineduc.

La alcaldesa Gloria Pa-
redes Valdés, mencio-
nó que la adquisición 
de útiles escolares para 
alumnos de la comuna, 
es una inversión muy sig-

nificativa, que permitirá 
continuar mejorando la 
calidad de la educación 
en la comuna y que su 
entrega está coordina-
da con cada uno de los 

directores de los 
establecimientos edu-

cacionales, lo que será 
además un incentivo, no 
sólo para los estudiantes, 
sino para los padres de 
familia, que con estas ac-
ciones, alivian un poco su 
economía.

Salud Ocupacional ini-
ció un sumario sanitario 
donde se describen más 
de diez deficiencias, por 
otro lado estamos to-
mando muestras de 
agua en el sector y 
haciendo un moni-
toreo”.
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La Estrella

Finalizó con éxito campaña 
de reciclaje con productores de frutilla

Terminó la recolección de los desechos plásticos en el cultivo de la frutilla. La iniciativa estuvo orientada 
a pequeños productores de la localidad de La Aguada en la comuna de La Estrella.

En el contexto del 
proyecto “Transfe-
rencia Ruta de la 

Frutilla Sustentable”, 
que dirige Verónica Díaz 
Martínez, académica de 
la Facultad de Ciencias 
Agronómicas de la Uni-
versidad de Chile, se im-
plementó la recolección 
de los desechos plásticos 
que genera el rubro de 
la frutilla. Para tal fin, se 
entregaron contenedo-
res de reciclaje a los pro-
ductores beneficiarios, 
donde reunieron el ma-
terial de desecho de sus 
predios: mulch, cintas de 
riego, planzas de regadío, 
entre otros.
El reciclaje se presenta 
como una interesante 
oportunidad de generar 
nuevos ingresos al di-
ferenciarse a través de 
prácticas de manejo sus-
tentables, y fortaleciendo 
una identidad regional 
como productores de fru-
tillas con responsabilidad 
medio ambiental. Esta 
iniciativa partió el 2016, a 
través del proyecto FIC-R 
O’Higgins “Transferen-
cia Cultivo de la Frutilla 
con Identidad Regional”, 
y continúa realizándose 
cada año con gran 
éxito y partici-
pación.
Anual-

mente, según cifras es-
timativas, se producen 
1000 kg·ha-1 de plástico 
al finalizar la etapa pro-
ductiva de la frutilla (cul-
tivo bianual).
El ingeniero agrónomo 
Gonzalo Arancibia, seña-
ló: “Los productores han 
asumido la responsabili-
dad y el desafío de reci-
clar el desecho plástico. 
Ahora por cuenta propia 
juntan sus desechos es-
perando esta campaña 
que se realiza anualmen-
te. Antes el plástico lo 
quemaban o lo abando-
naban a su suerte”.
Este año, la actividad 
contó con la colabora-
ción de la Ilustre Muni-
cipalidad de La Estrella, 
facilitando el camión mu-
nicipal para recolectar 
el plástico en cada uno 
de los predios, y luego 
trasladar los desechos 
a la Planta de Reciclaje 
Recygreen ubicada en 
La Estacada, Comuna de 
Rengo. También, partici-
paron de esta iniciativa, 
el equipo técnico del 
Prodesal de La Estrella 
dirigido por Gabriel Piza-
rro, los choferes del mu-

nicipio: Richard Morales 
y Francisco Cornejo, y 
los estudiantes en prác-
tica de escuelas agrí-
colas de la zona: 
Richard Mora-
les, Manuel 
Solís, Iván 
Guerrero y 
Luis Cor-
nejo, co-
laboran-
do con la 
e n t r e g a 
de los 
contene-
dores de 
reciclaje a 
los producto-
res de frutilla, 
además de cargar 
y descargar los dese-
chos plásticos del camión 
municipal.
El gerente general de 
Recygreen Alejandro Pa-
rada, señaló:’’Con reci-
clar ayudamos al medio 
ambiente y podemos so-
brevivir de la basura. El 
plástico se reutiliza para 
fabricar cañerías, bolsas 
negras, parachoques y 
maceteros’’.
El productor de frutillas de 
Trigo Viejo, Isidoro Yáñez, 
comenta: ‘‘Bueno, recoger 
todo lo que está botado es 

bueno, por todo lo que 
se conversa aho-

ra, el planeta 
hay que 

co o p e-

rar-
lo entre 
todos. Entre todos 
podemos hacer una 
limpieza al planeta”.
Cabe destacar que 
el proyecto es fi-
nanciado a tra-
vés del Fondo 
de Innovación 
para la Com-
p e t i t i v i d a d 
del Gobierno 
Regional de 
O’Higgins y su 
Consejo Regio-
nal, enmarcado 
en la Estrategia 
Regional de Inno-
vación.


